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立夏将至

农事忙
立夏节气将至，各地

农民抢抓农时，田间地头
随处可见农民们忙碌的
身影。

图为5月5日，贵州省
锦屏县敦寨镇平江村村民
从田埂上走过。
新华社发（彭泽良摄）

大米、宝塔、棉布、中医……许多我们熟

悉的中国 LOGO，也有外来基因。与亚洲邻

国的科技交流，是中国古代文明强大的基础。

外国味满足了中国胃

如果不曾引种外国植物，中国养活不了几

亿人口。没有外国美食，饭桌也会单调许多。

中国古人也许不知道，他们熟悉的小麦、

牛、羊、马都源自西亚和中亚，生产面粉的石

磨盘也是西亚发明的。

水稻原产中国。但北宋从越南引进了耐

旱的占城稻。比起过去的稻种，占城稻穗子

长，不挑地。1011 年，宋真宗在宫里种植，并

推广到全国。越南水稻很快成为中国的主

粮，使宋朝出现了人口高峰和繁荣商业。

根据季羡林的研究，印度熬甘蔗汁制砂

糖技术领先。为此唐太宗专门派人去印度学

习。元代又有埃及人来华传授熬白砂糖。因

此，明朝的优质砂糖大量出口。

1593 年，福建人陈振龙在菲律宾学习种

番薯，并将番薯藤带回中国，几十年就成了中

国又一种主粮。同样，晚明时期，中国从菲律

宾引入了多种源自美洲的作物，比如玉米、花

生、烟草、南瓜等，导致中国人口翻番。

很多我们熟悉的食物，都来自国外。汉代

开始，中国陆续引入苜蓿、葡萄、芝麻、胡瓜等

等。石榴得名于“安石国的榴”，安石也叫安

息，即今天的伊朗。葡萄一词也来自波斯语。

菠菜和榨菜，则是唐太宗时期从尼泊尔

引入的。

古人也爱“海淘”

棉花原产印度。中国一开始在中亚购买

印度棉织品。种植棉花，是宋朝时候从越南

学习的。元朝时，越南的棉制品也是贡品。

丝绸原产中国。而唐宋时，朝鲜的织锦

是一绝，是中国人欢迎的商品。

明朝纺织技术传到日本，日本青出于蓝，

倭缎成为江南仿制的对象。日本不褪色的染

布技术也被中国人看重。

纸原产中国。但唐朝中期进贡的日本纸

有蚕茧的光泽，国人未见。朝鲜也生产高档

纸。明清时高丽纸为贡品，时称“发墨可爱，

此中国所无，亦奇品也”。

另外，日本的泥金画漆，还有贝壳嵌漆

器，也令漆器祖源的中国人爱不释手。

中国古人喜欢西域兵器。锁子甲三国时

期传入，开襟铁甲隋唐时传入。中国从阿拉

伯进口战刀，杜甫为“大食宝刀”写诗一首。

镔铁打造，是辽金时期从波斯学的。镔铁一

词，也是波斯语音译。

火药原产中国。但 15世纪初越南火枪最

为机巧，明成祖朱棣请越南工匠造枪，特设神

机营，操练越南火器。明末则从日本大量进

口刀剑和火枪。

中医里早有“西”学

季羡林曾说：“印度的许多东西大量流入

中国，其影响既深且广，至今不衰。”经常被忽

视的，是中医与印度文明的密切联系。

印度医学对中国影响很大。随佛教传入

眼科、外科和印度药材。刘禹锡为印度治白

内障的金针手术写赞诗。有学者甚至认为，

传说中的华佗是一位印度医生。

隋史载不少医书都是印度著作。唐代常

从西域获得药方，敕令修编的药方集，颇多来

自印度和波斯。孙思邈《千金翼方》里有不少

印度药。唐宋一直有阿拉伯人和波斯人在中

国卖药行医。

元代翻译了阿拉伯经典的《回回药方》。

忽必烈命阿拉伯人管星象和医疗，皇家医院

全用阿拉伯医生。中国士人多有称奇他们的

医术的。阿拉伯的医学知识也大量传入中

国。后《本草纲目》不少知识源自国外。

海外建筑师扮靓中国都城

佛教带来了新的建筑。东汉白马寺“依天

竺旧状”建塔；西晋时洛阳已有塔 42座。塔刚

传入，音译为祟堵婆或浮图，后来才改叫塔。

1500 年前，高耸的塔在中国是奇迹。公

元 5世纪去印度游学的中国僧人，对富丽堂皇

的高塔印象深刻，于是详细记录尺寸，回国仿

造。北魏时，大同的七级浮屠和洛阳的九级

浮屠成为地标。北魏佛塔有的高达百丈，有

的多达 15层，揭开中国建筑新篇章。

石窟也从伊朗传入，3世纪的新疆克孜尔

石窟，4 世纪的敦煌石窟，5 世纪的麦积山、云

冈、龙门石窟见证了这一段传播史。拱顶建

筑和琉璃砖瓦也是从伊朗传入。

唐初，尼泊尔建筑巍峨精巧，载入《旧唐

书》。尼泊尔公主嫁给松藏干布，在藏地按照

尼泊尔式样建大昭寺。

元初，忽必烈征召许多尼泊尔匠人。阿

尼哥技艺精湛，1273年被任命为匠人总管，首

都的寺观（如北京的白塔寺）多出其手。阿尼

哥后被授予光禄大夫和太师等最高荣誉。同

受忽必烈重用的，还有阿拉伯人也黑迭儿父

子，他们新建了元大都的城墙。

明初，朱棣从交趾网罗人才 16000 名，建

筑师阮安是最有名的一位。紫禁城的前三殿

后三殿，就是他主持监造的；北京的明代内城

墙也是他的手笔。

来自亚洲其他古国的天文历算人才，更

是不可尽数。

中国古代文明里的亚洲智慧

本报记者 高 博

科学精神点亮亚洲文明

汤山，南京东郊的一座小镇，有着南京

“地质历史长廊”的美誉。

2019 年 4 月 25 日，记者来到南京东郊

汤山街道看到，这里大大小小的矿坑已化

身矿坑公园、直立人化石遗址博物馆和国

家地质公园。

“这里原来是江宁县龙泉采石场，2004

年正式关停，是目前汤山山体最大的废弃

矿坑。我们变废为宝，利用这些矿坑打造

矿坑公园。”汤山矿坑公园游客中心工作人

员庞梦云介绍说。

汤山也是中国地质科学的摇篮，竺可

桢在东南大学创建了中国高校第一个地学

系。竺可桢、丁文江、李四光等著名地质学

者带领学生走遍汤山地区每座山岗，因此，

中国许多地层都以这里的地名来命名。至

今，汤山地区仍是国内各大高校地质专业

学生的野外实习基地。

汤山曾发现距今 60 万年的“南京猿

人”头盖骨化石，不仅丰富了我国猿人化石

宝库，还改写了江南无猿人化石的历史。

还找到南京早期智人头盖骨和臼齿化石，

这在世界上是绝无仅有的。

“在这里，至今仍然可以从露出地表的

地层、岩石和化石观察到，南京地区曾发生

过三次大规模的沧海桑田演变，并在2.37亿

年前的一次造陆运动中，结束了长达几亿年

的大海历史。”中国科学院南京地质古生物

研究所办公室副主任陈孝政告诉记者。

大规模的火山喷发和造陆运动，给汤

山地区带来了大量的灰岩和温泉，形成于

数亿年前的岩石成为大规模基础设施建设

的上好材料，而闻名中外的温泉也成为市

民休闲旅游的盛地。

近年来，南京各级政府及汤山本地居民

也逐渐认识到，地质遗迹是大自然赋予人类

的宝贵财富，不加保护地乱采乱挖，只会让

这些不可再生的资源和化石被破坏殆尽。

从 2000 年起，原先的汤山采石窑厂等

粗放型企业陆续关停。2009 年 8 月，江宁

汤山方山地质公园被国土资源部批准为第

五批国家地质公园。2014 年，在发现“南

京猿人”头盖骨化石的葫芦洞旁，建立了一

座世界级的规模宏大的“南京直立人化石

遗址博物馆”。

今天，当我们走进这些地质遗迹基础上

建设而来的“天然地质博物馆”，能看到引人入

胜的地质历史长廊，人们在观看这距今5.1亿

年的晚寒武世到距今245亿年的早三叠世地

层和化石时，相当于通过时光隧道了解南京

地区2亿多年来其沧海桑田的地质变迁。
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（上接第一版）
1919 年“赛先生”开始被中国人推崇，与

清末教育革命有关。科学史家，中国科学院

大学人文学院教授王扬宗说：“中国 1904年推

行新式学堂，1905年废除科举，这是一个重要

转折点。1904 年后接受新教育的年轻人，知

识结构则完全不同，世界观改变了。十几年

后他们成长起来，面对死气沉沉的局面，为了

找寻出路，开始发声。”

19世纪末已有中国媒体宣介科学。梁启

超等维新派的文章中已经开始赞颂科学。清

末科学教材全国印刷流通，普及了新知识。

1915 年中国科学社成立；致力于在中国传播

新知的《科学》杂志同年发刊。

王扬宗说，中国科学社的教授是后来支

持“赛先生”的主力。他们多为留美和留欧学

生，许多人跟世界一流科学家工作过，比起只

能从书本上感受科学的清末的徐寿那批人，

新一代更明白科学是怎么回事。

罗兴波指出，尤其是 1909 年开始的“庚

款”留美学生，基本学习自然科学和工程，回

国后成为促进科学的主要力量。“《新青年》一

开始还是竖排；《科学》则是横排。”罗兴波说，

可见《科学》之新派。

1917年，任鸿隽在《科学》杂志上翻译欧洲人

的演讲说：“中国长期受保守主义之统治，进步缓

慢不足为怪，当前急务是要普及科学精神，尔后

才有进步可言。”任鸿隽认为“其说颇针发吾国人

症结而药之。”可称之为“赛先生”的先声。

陈独秀激情肆意的文章，最大的意义，是

让“赛先生”从精英书斋走向普罗大众。而且

陈独秀指出科学可以解决精神问题，这种说

法对去除中国过去的迷信和神学愚昧是有利

的；也奠定了后来中国人对科学的敬仰心态。

“新文化运动那批文章，比现在的人写得

更漂亮，很有青春朝气。”王扬宗说，“青年人

的激情，一是因为学的全是新东西，很难忍受

旧东西；二是他们在进化论影响下，认为努力

才能生存，都力图发出最强音。”

从科学救国到科教兴国

“科学跟国家盛衰贫弱有关系”的观念兴

起于维新运动，此时国家存亡成了问题。陈

独秀并不“独秀”。王扬宗说，任鸿隽、赵元任

和蔡元培的科学观，都是培根式的“科学就是

力量”。这代学人接受 19世纪欧洲主流观念，

相信科学攸关国家富强。

“五四”前，中国没有真正意义的现代大

学。“五四”后，中国的科学体制建设迎来重要

阶段，较快吸收了西方科研体制的优势，助推

一批学术自主的大学与机构诞生。“与工业结

合的现代教育科研体制，欧美也是 20 世纪初

才建立起来。中国很快引进。如果没有五四

运动，能否有此进步很难说。”王扬宗说。

1937年的抗战打断了科学进程。尽管也

有茅以升等科学家，有西南联大的传奇，但中

国科学总体薄弱。所幸 1940年代后期不少人

才留学海外，为后来中国的“两弹一星”事业

奠定基础。

王扬宗说，1949年后，党和国家高度重视

科学。国家的科教体制十年就建立起来，分为

“五路大军”——中科院、高校、行业、地方和国

防。国家的科技投入、教育规模、科研人数是

民国时期不可比拟的。当初中央研究院经过

20年发展，只有 14个研究所。大的所几百人，

许多所只有十几个人。新中国成立后光一个

航天系统，就是几百个研究所，几百家工厂；中

科院有一百多家研究所。那个时期涌现出不

少成果，比如“两弹一星”、人工合成胰岛素、青

蒿素、华罗庚陈景润的数学工作等等。

王扬宗说，1978 年的科学大会摘掉了科

学家的政治包袱。1990年代后期中国科学开

始崛起。当时领导层普遍是学习理工科出

身，对科学的认识更深刻。1995 年确定科教

兴国战略，1998 年建设国家创新体系。科研

投入年增两位数。

“最近 20 年，是中国科学发展最平稳、条

件最好的 20 年。科研条件，师生待遇都很

好。有的机构经费接近甚至超过国际一流。

因此这些年成果更多。”王扬宗说。

“当今时代，知识更新不断加快，社会分工

日益细化，新技术新模式新业态层出不穷。”习

近平在 4月 30日的讲话中说，当今青年应“努

力掌握科学文化知识和专业技能……以真才

实学服务人民，以创新创造贡献国家”。

“回顾百年，科学的引入成绩明显。科学

包括物质层面、制度层面和精神文化层面，”

罗兴波说，“新中国成立后自上而下地推动，

普及科学的组织效率比较高。但在科学精神

和文化上，我们还有缺失。”

王扬宗认为，科研条件逐渐改善后，科研

制度改革和科学文化建设的意义越发重要，

这项事业需要比较长的时间去完成。

“近几十年，我们的科技成就更大，但是

还不够，我们要继续发扬‘五四’精神，‘赛先

生’的口号还要继续喊。”王渝生说，“要解决

钱学森之问，要产生出一大批科学大师，这是

我们对于今天继承‘五四’精神的最大希望。

我们还要在‘赛先生’的教导和指引下，为实

现科技强国的目标而奋斗。”

（上接第一版）

栽梧筑渊引龙凤

龙潜于渊，凤栖于梧。在合肥高新区人

才政策中，“广栽梧桐深挖渊”成为第一要务。

“对于科研人员来说，福利待遇固然重

要，但我们更看重的是做科研的条件和平

台。”本源量子计算公司创始人、首席科学

家郭国平感慨。

作为一家初创型公司，本源量子的研

发团队囊括了中国大部分量子计算人才。

郭国平说，在量子计算领域，相较于国际同

行动辄百万美元的年薪，国内初创企业的

薪资水平毫无竞争力。“但大家选择本源量

子是因为这里有平台，合肥深厚的技术积

累，以及共同的使命和目标，这些是单纯用

金钱无法衡量的。”

如郭国平所说，越来越多的创新平台

和载体，让合肥高新区成为人才强磁场。

宋道军介绍，近年来，高新区全力推进

综合性国家科学中心核心区、量子信息科

学国家实验室、类脑国家工程实验室等大

科学装置建设，并围绕建设“中国声谷、量

子中心”目标，聚焦人工智能、生命健康、量

子科技等高端产业，加快推进高端新兴产

业发展，培育国家高新技术企业近千家，以

高端产业承载高端人才。

于是，王俊峰、刘青松等“哈佛八剑客”

来了，利用合肥的稳态强磁场实验装置，取

得丰硕科研成果，其中 4 位还发起成立了

一家新药研发公司，研制出的 25种新药目

前已进入产业化开发阶段；

在世界上首次以非克隆技术培养出人

体干细胞的俞君英来了，创办了中盛溯源生

物科技有限公司，并在2018年成功制备出首

例中国人群通用型诱导多能干细胞……

打造优质人才链

“引才”和“育才”如鸟之双翼，除了千

方百计引进海外高层次人才，在本土人才

培养上，合肥高新区也不遗余力。

近两年，合肥高新区深入推进“名校引

才计划”，如定期组织集成电路、智能制造

等高新技术企业，赴国内外名校开展引才

对接活动。

宋道军告诉记者，高新区还组织开展高

技能人才培育行动，支持校企共建人才实训

基地，鼓励企业建立技能大师工作室，在关键

岗位设立“首席技师”“技能专家”，针对性培养

急需紧缺人才，组织开展各类高级研修班和

创客学院，分领域、分行业开展专业人才培训。

“除了核心研发人员，我们这两年花大

力气培养了一批工程师，这支人才队伍对

我国量子计算产业未来的发展至关重要。”

郭国平说。

打造优质科研平台和高端产业吸引顶

尖人才，围绕顶尖人才锻炼一批结构合理、

层次科学的高水平团队，合肥高新区的“养

人”之路就这样进入螺旋式上升通道。

人才，成为科技创新的加速度。我们

有理由期待，未来合肥高新区的创新故事

会更精彩。

栽梧筑渊 这里是“养人”的好地方

（上接第一版）
当代青年思想活跃、思维敏捷，观念新

颖、兴趣广泛，探索未知劲头足，接受新生

事物快，主体意识、参与意识强，对实现人

生发展有着强烈渴望。这种青春天性赋予

青年的活力、激情和想象力，正是创新创业

创造的重要源泉。同时，青年人阅历不广，

容易从自身角度、从理想状态的角度来认

识和理解世界，这是青年创新创业创造的

局限。新时代青年应正视自身的优势和不

足，锤炼品德修为，恪守正道，使自己的思

维视野、思想观念、认识水平跟上越来越快

的时代发展，在与时代同步伐中成就新的

青春之歌。

——承继奋斗传统，以创新创业创造
驱动发展

没有人会恩赐给我们一个光明的中国、

一个光明的未来，民族复兴的使命要靠奋斗

来实现，人生理想的风帆要靠奋斗来扬起。

五四运动以全民族的搏击培育了永久奋斗的

伟大传统。今天，我们的生活条件好了，但奋

斗精神一点都不能少，必须以新的奋斗拼搏

奔赴更远大的前程。

创新是引领发展的第一动力，创新创业

创造是新时代伟大奋斗至关重要的内容。新

时代要求更好推进科技创新，着力增强开放

条件下的科技创新自主供给能力；新时代要

求更好推进社会创业，着力把创新成果转化

为实实在在的产业活动；新时代要求更好推

进价值创造，让全社会从创新创业中增强获

得感幸福感安全感。

创新创业创造不是口号，需要在砥砺

奋斗中见实效，在做好每一件小事、完成每

一项任务、履行每一项职责中见精神。特

别是当今时代知识更新不断加快，社会分

工日益细化，新技术新模式新业态层出不

穷，当代青年遇到很多过去从未遇到过的

困难，面临不少思想认识上的困惑彷徨、人

生抉择上的十字路口。新时代青年需要提

高内在素质，锤炼过硬本领，以强者之姿创

新创造、攻坚克难，书写人生精彩。

一个创新创业创造的伟大新时代，为中

国青年一代追寻人生意义提供了无比广阔的

舞台。新时代中国青年，应以创新的勇气、创

业的实干、创造的能力，托举起新时代中国之

命运、中华民族之命运、中国人之命运！

（作者系 21世纪创新研究院（CAP-
PC）执行院长）

创新创业创造：一代青年的人生追求

上海市公安局刑侦总队三支队支队长张

琛，个子不高，表情严肃。就是他，带领民警

一次次突破犯罪分子处心积虑编织的、“铁板

一块”似的“证据链”，开创了打击“套路贷”案

件的“上海模式”，被称为“在铁板上开口子的

硬汉”。

“‘套路贷’是老百姓深恶痛绝的案件。

比如，明明只借了 5 万块，几轮转下来，一套

房子就‘转’没了。”张琛说，“这种诈骗形式

2010 年开始出现，到 2016 年进入高发期。‘套

路贷’往往披着‘经济纠纷’的外衣，给破案

带来很大困难。在上海，绝不能让这类案件

坑害群众。”

2016 年 4 月，许女士向小额借贷公司“上

海衡燊商务咨询有限公司”借贷 20万元，后因

资金周转原因未如期归还，衡燊公司多人次

日就带人上门催讨 60万元欠款。家人东拼西

凑，按其要求完成还款。之后，衡燊公司负责

人陈某又持一张本该还给许女士的 20万元借

条，要求其还款，许女士无奈花 7 万元“赎”回

借条后，选择报警。

而初步调查情况却与许女士所言相差甚

远：衡燊公司出具许女士签字的多份借贷合

同，也提供了详细的银行流水，所有“证据”都

指向这是一起“正常的民间经济纠纷”。

“证据太齐全了，就像特意准备的一样。”

张琛回忆。当时他们梳理了上海警方接报的

同类案件，特别检索了衡燊公司负责人陈某

某相关的债务诉讼，找到有类似情况的姜某

和吕某，这两人的情况与许女士如出一辙：姜

某于 2016 年 4 月向衡燊公司借款 28.8 万元，

虚签 70 万元借条；吕某欲借 15 万元，签下 25

万元借条。在和许女士一样“确凿的证据”

下，姜某和吕某的财产已被冻结。

3名互不相识的被害人遭遇相同，背后必

有蹊跷。张琛带领专案组又花了两个多月，

仔细梳理被害人与嫌疑人之间的账目往来，

走访各个相关方面的人员，专案组逐步厘清

了衡燊公司的犯罪手法。

成功侦破首起“套路贷”案件后，张琛总

结经验，上海多部门研究出台《上海市办理

“套路贷”刑事案件的工作意见》，形成了打击

“套路贷”的“上海模式”，在全国推广。

同事张沈平评价张琛：“作为支队长，张琛

很多案子都亲力亲为，或在现场指挥，或陪着

大伙儿通宵加班。我们常开玩笑说，他‘陪’办

公室那张行军床过夜的时间，比陪他儿子还

多。有他在，再硬的骨头，都有信心拿下。”

自 2016 年 9 月起组织开展严厉打击“套

路贷”违法犯罪专项行动以来，截至 2019 年 3

月底，上海全市共打击 348个“套路贷”违法犯

罪团伙，抓获 2040余名违法犯罪嫌疑人，为人

民群众挽回经济损失超过 13亿元。专项行动

开展后，发案率逐年下降：2017年“套路贷”案

件新发案降到了个位数，2018 年至 2019 年 3

月底没有新发案。

去年，张琛的儿子考上了中国刑警学院，

承接着父亲的事业。儿子前往沈阳报到前，张

琛特意请了假去机场送行。张琛妻子对儿子

说了句令人动容的话：“这么多年，这次你爸爸

终于没有食言，答应来送你，到底还是来了。”

从警 25 年，张琛初心不改。“当年每天都

要收听《刑警 803》广播剧，非常崇拜剧中代号

‘803’的侦探刘刚。后来选择读警校，就是想

当一名刑警。”走进上海中山北一路 803 号刑

侦总队大院，张琛会不时回忆起第一次走进

这里、实现梦想的情景，“当时就下决心，好好

学、认真干，不能给这块金字招牌丢脸！”

（新华社上海5月5日电）

“ 在 铁 板 上 开 口 子 的 硬 汉 ”
——记上海市公安局刑侦总队民警张琛

新华社记者 朱 翃


